

Международное соперничество в борьбе с пандемией

эссе

Разразившаяся в 2020 г. коронавирусная пандемия подтвердила правильность расширенного понимания безопасности, в которое входит далеко не только оборонный компонент, связанный с «жесткой силой». Концепт безопасности, комплексный по своей природе, сочетает в себе и энергетическую, и информационную, и многие другие составляющие. Однако в последнее время едва ли не во всех областях человеческой жизнедеятельности на передний план выходит аспект, связанный со здравоохранением. Речь идёт, как известно, о пандемии COVID-19, что ни много ни мало разделила XXI век на «до» и «после».

В публицистической литературе масштабы бедствия удостоились сравнения с мировыми войнами¹. Не зря ещё в феврале 2020 г. председатель КНР Си Цзиньпин назвал борьбу с коронавирусом «народной войной»². В западной прессе также встречаются сопоставления необходимости мобилизации всех доступных ресурсов для борьбы с вирусом с высадкой в Нормандии (англ. D-Day)³.

Негативное воздействие пандемии на международные отношения и внутригосударственные дела очевидно. В самом деле, разрыв устоявшихся глобальных цепочек поставок, коллапс туристической и развлекательной индустрии, демонтаж перспективных инициатив — вот лишь немногие из отрицательных последствий, не говоря уже о влиянии коронавирусных событий на социальную сферу (сокращение рабочих мест, волна антикитайских настроений и т.п.) Инфографические материалы Всемирного банка иллюстрируют впечатляющее проседание глобальной экономики в 2020 г. ярче всевозможных статистических выкладок⁴.

Вопреки распространённым представлениям, воплощённых в теперь уже классических сюжетах наподобие «Армагеддона», наличие реального

-
- 1 Елинсон А. Третья мировая и победа справедливости: каким будет мир после вируса [Электронный ресурс] // Forbes.ru. – 28 марта 2020 г. URL: <https://www.forbes.ru/obshchestvo/396211-tretya-mirovaya-i-pobeda-spravedlivosti-kakim-budet-mir-posle-virusa> (дата обращения: 05.10.2021)
 - 2 Цзяньцзюэ даин ичин фанкун дэ жэньминь чжанчжэн (на кит.) [Электронный ресурс] // Синьхуа. – 11 февраля 2020 г. URL: http://www.xinhuanet.com/politics/2020-02/11/c_1125556457.htm (дата обращения: 05.10.2021)
 - 3 Bernhard A. Covid-19: What we can learn from wartime efforts [Электронный ресурс] // BBC. – 1 мая 2020 г. URL: <https://www.bbc.com/future/article/20200430-covid-19-what-we-can-learn-from-wartime-efforts> (дата обращения: 05.10.2021)
 - 4 The Global Economy: on Track for Strong but Uneven Growth as COVID-19 Still Weighs [Электронный ресурс] // The World Bank. – 8 июня 2021 г. URL: <https://www.worldbank.org/en/news/feature/2021/06/08/the-global-economy-on-track-for-strong-but-uneven-growth-as-covid-19-still-weighs> (дата обращения: 05.10.2021)

общего врага не оказалось стимулом для укрепления сотрудничества различных стран и сосредоточения усилий в одном направлении. Напротив, как ни парадоксально, человечество не объединилось перед лицом общей угрозы, несмотря на призывы ВОЗ (эффективность которой в условиях кризиса всё чаще подвергается сомнению)⁵ и отдельных учёных. Таким образом, пандемия продемонстрировала разобщённость нашего вида перед лицом острейших глобальных вызовов. Может показаться, что такое развитие событий доказывает тезис о соревновательной природе отдельных популяций человеческого вида совершенно в духе социал-дарвинизма.

Для описания доселе невиданных феноменов журналистами и экспертами вводится терминология: появляются такие понятия, как «вакцинная гонка» (очевидно, по аналогии с гонкой вооружений), «вакцинная дипломатия», «вакцинная война»... Действительно, подобное явление даёт плодотворную почву для дискурс-анализа, однако в силу ограничений, которые подразумевает жанр эссе, остановимся на следующем замечании. Негативная коннотация большинства из указанных концептов не вызывает сомнений, и их внедрение свидетельствует о закреплении принципиального антагонизма в международных реалиях. Такое противостояние таит в себе явную опасность: межгосударственные противоречия приводят к тому, что научными данными жонглируют в политических целях зачастую в ущерб реальной медицинской эффективности препаратов, что отдаляет нас от разработки лекарства и поистине эффективных вакцин.

Инструменты политэкономии также могут быть полезными для анализа рынков сбыта лекарственных средств, включая вакцины. Подобная методология помогла бы в поиске ответа на сакраментальный вопрос «*qui prodest?*», подсветив, какие именно компании получили максимальную выгоду от ситуации с коронавирусом. Исследование Oxfam, в частности, подтверждает, что среди подобных американских корпораций фармацевтические гиганты и лидеры в сфере IT⁶. В то же время, неверная интерпретация или откровенное искажение данных по происхождению вируса дало потенциал для целой россыпи конспирологических теорий, распространяющихся не только в профанном дискурсе, но и зачастую в экспертном сообществе.

5 Buranyi S. The WHO v coronavirus: why it can't handle the pandemic [Электронный ресурс] // The Guardian. – 10 апреля 2020 г. URL: <https://www.theguardian.com/news/2020/apr/10/world-health-organization-who-v-coronavirus-why-it-cant-handle-pandemic> (дата обращения: 05.10.2021)

6 Pandemic profiteers exposed [Электронный ресурс] // Oxfam International. – 22 июля 2020 г. URL: <https://www.oxfam.org/en/press-releases/pandemic-profiters-exposed-report> (дата обращения: 05.10.2021)

Пандемия в очередной раз подтверждает и даже углубляет раскол между Севером и Югом: с распространением новых штаммов вируса развивающиеся государства всё острее нуждаются в гуманитарной помощи. При этом предлагая последнюю, развитые страны руководствуются мотивацией улучшить свой международный имидж и заручиться поддержкой со стороны правительств. Впрочем, глава организации «Врачи без границ» подверг критике, в частности, подобные устремления ЕС, который, несмотря на громкие слова, не стремится к безвозмездным поставкам вакцин⁷. Зачастую в корыстных устремлениях обвиняется на Западе КНР, поставившая целью экспорт 2 млрд (!) доз за 2021 г.⁸ В целом, в развивающихся странах ещё не везде точно оценены не только возможные последствия пандемии, но и масштабы текущих событий. Речь идёт как об Африке, где из-за отсутствия тестовых систем даже НКО зачастую не в силах посчитать количество заражённых, так и о некоторых странах вроде КНДР, официально объявивших себя свободными от коронавируса, но на деле серьёзно пострадавших (по крайней мере, экономически) от пандемии.

На разных этапах развития пандемия оказала неодинаковое влияние на разные макрорегионы. Отдельный пример (или, как принято говорить, «кейс») представляет собой Азиатско-Тихоокеанский регион. О ситуации с пандемией в этой части мирового пространства автор сообщал в одной из работ годичной давности, рассматривая ответ стран АТР на вызовы пандемии сквозь призму концепции устойчивости (англ. *resilience*)⁹. Как было показано, на тот момент государства региона достаточно успешно — на фоне США и Европы — справлялись с пандемией, во многом за счёт довольно бескомпромиссного государственного регулирования. Такая ситуация во многом сохраняется и по сей день, однако, с известными оговорками. Пандемия остаётся на повестке дня международных организаций и региональных форумов. Так, одно из принципиальных решений первого в истории виртуального саммита Quad, прошедшего в марте 2021 г., касалось создания Quad Vaccine Group и распределения миллиарда вакцин — которые предполагалось произвести в Индии — по

7 European Union: More empty promises about global COVID-19 vaccine equity [Электронный ресурс] // ReliefWeb. – 15 сентября 2021 г. URL: <https://reliefweb.int/report/world/european-union-more-empty-promises-about-global-covid-19-vaccine-equity> (дата обращения: 05.10.2021)

8 China Aims to Export 2 Billion Covid-19 Vaccines This Year [Электронный ресурс] // The Wall Street Journal. – 6 августа 2021 г. URL: <https://www.wsj.com/articles/china-aims-to-export-2-billion-covid-19-vaccines-this-year-11628262340> (дата обращения: 05.10.2021)

9 Торопчин Г. АТР: тест на устойчивость [Электронный ресурс] // Российский совет по международным делам. – 28 июля 2020 г. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/columns/asian-kaleidoscope/atr-test-na-ustoychivost/> (дата обращения: 05.10.2021)

азиатским государствам¹⁰. В этом нельзя не усмотреть попытку конкурировать с Китаем.

Как можно видеть в приведённом выше материале Мирбанка, по сей день наилучшие экономические показатели на фоне пандемии демонстрирует КНР. Однако страна пытается минимизировать неоспоримые имиджевые потери. Ещё в мае 2020 г. началась эскалация взаимных обвинений (англ. blame game): Австралия обвинила Китай — своего крупнейшего торгового партнёра — в сокрытии происхождения вируса, положив начало масштабному расколу между этими двумя державами АТР. Таким образом, коронавирус, изначальным очагом которого стал рассматриваемый регион, стал если не первопричиной, то катализатором глобальных процессов. Именно на этом фоне разгорелся с небывалой доселе силой конфликт США и Китая. Резко обострившееся геополитическое противостояние двух стран уже удостоилось в российской и зарубежной политической мысли различных определений: «холодная война 2.0.», «противостояние великих держав», «новая биполярность», «соперничество сверхдержав».

Подводя итог всему сказанному, нельзя не задаться вопросом о национальных интересах России в осложнившейся обстановке. С учётом того, что пандемия — по крайней мере, в краткосрочной перспективе — стала новой нормой, важно учитывать её воздействие на международные дела. Работа над взаимным признанием проверенных препаратов, поставками российских вакцин за рубеж, международным научным сотрудничеством в области медицины и фармакологии не только способствовала бы укреплению позиций РФ на мировой арене, но и соответствовала интересам рядовых российских граждан.

10 Quad vaccine pact for Asia 'on track' despite India crisis -U.S. officials [Электронный ресурс] // Reuters. – 27 апреля 2021 г. URL: <https://www.reuters.com/business/healthcare-pharmaceuticals/vaccine-pact-between-us-india-japan-australia-still-track-officials-2021-04-26/> (дата обращения: 05.10.2021)